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香港文匯報訊（記者 文
森）禁止賣酒予未成年人
士的法例月底實施，並將
適用於當面分發的零售及
遙距分發的網購等所有商
業活動，如果有未成年人
士成功透過自動販賣機買
酒，店舖職員及店東同樣
有機會被檢控，衛生署期
望新法例可以防止青少年
接觸酒類，減少酒精相關
危害。
現行法例只禁止酒吧及

領有酒牌的食肆容許未成
年人士飲酒，《2018年應
課稅品（修訂）條例》 本
月30日正式生效後，所有
便利店、超級市場和網上
商店等，都不得向未成年
人士賣酒，而自動販賣機
亦不可售賣酒類飲品。
不過，酒心朱古力、醉

雞、酒釀丸子等以酒類烹
調的食品則不受新法例規
管。
衛生署控煙酒辦公室昨

日提醒，違例向未成年人士賣酒的商
戶東主及職員一經定罪，最高可被罰
款5萬元，所有零售場所日後亦要以
中英文在當眼處展示法例規定的訂明
通知，通知必須為長方形，最少38
厘米長、20厘米闊，採用清晰可閱
的字體，而文字及字母的顏色亦須與
其背景顏色形成對比。
網上商店亦要以合理及清晰可閱

的方式展示訂明通知，或以錄音播出
或口頭讀出訂明通知的內容。

控煙酒辦籲禁自助買酒
有商戶近年開始設立自助付款服

務，衛生署控煙酒辦公室主管李培文
建議商戶可以在設自助付款店舖增派
職員巡查，或參考外國部分商戶的做
法，禁止以自助形式購買所有酒類產
品，以避免觸犯法例，指如果有未成
年人士透過自助付款買酒，店員和店
東均有機會被檢控。
衛生署的控煙辦公室已因應新法

例即將生效而更名為控煙酒辦公室，
並增加超過30名職員負責執法，當
局期望新法例可幫助年輕人選擇無酒
精的健康生活方式。
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香港文匯報訊（記者 顏晉傑）兒童及青
少年肥胖問題可能與媽媽懷孕期間的體重
有關，中文大學醫學院研究發現，懷孕期
間若體重增幅過多或過少，均會影響子女
出生後的體重、血壓及血糖控制，增加他
們日後出現肥胖、高血壓及患上糖尿病的
風險，建議孕婦懷孕期間應注意均衡飲
食，並要做適量運動，以控制體重增幅。
身體肥胖是患上妊娠糖尿的高危因素之

一，患者所誕下的子女出現超重及肥胖問

題的風險較一般孕婦高出50%，但中大一
項研究發現，懷孕期間增重不足的婦女與
增重過多的婦女一樣，子女都有較高機會
出現高血壓或血糖控制較差等問題，長遠
會增加出現肥胖、糖尿病和血壓高的風
險。
中大醫學院結集約900名媽媽及其約7歲

子女的數據進行研究，發現孕婦體重對子
女的血壓、胰島素抵抗及胰島素分泌水平
呈U型關係，媽媽懷孕期增重過少的小朋
友，他們在7歲時的體重指標（BMI）則高
對照組4%，血壓上壓和下壓分別高3%和
5%，胰島素細胞分泌功能和胰島素抵抗則

分別高14%和13%。
至於媽媽懷孕期增重過多的小朋友在7歲

時的BMI較對照組多出12%，血壓上壓和
下壓分別高4%和7%，胰島素細胞分泌功
能和胰島素抵抗都高61%和11%。
懷孕期間，體重出現變化是正常情況，

中大醫學院婦產科學系教授譚永雄指，香
港現時未有定義何謂懷孕期間的理想體重
增幅，但就引用美國醫學研究所的建議
指，孕前BMI少於18.5的婦女應增加28磅
至40磅，BMI介乎18.5至24.9的婦女則建
議可增加25磅至35磅，至於BMI高於25的
婦女則建議可增加15磅至25磅。

孕婦過輕或過重 子女易糖尿高血壓

■懷孕期間體重增幅過多或過少均對胎兒日後
健康有負面影響。 香港文匯報記者顏晉傑 攝

立法會政制事務委員會、資訊科技及廣播
事務委員會與保安事務委員會，昨日舉

行聯席會議討論國泰航空外洩私隱事件。國泰
在日前提交的文件中指，有關調查工作艱巨複
雜，是次受到的攻擊既精密且先進，調查較預
期需時，故未能早日完成，延長了公佈時間。
據該公司分析，大部分受影響乘客被取覽
的資料，限於姓名及電話，或姓名及電郵，
並稱沒有一套完整的信用卡資料曾被取覽，
亦沒有任何乘客密碼外洩，僅有部分因錯誤
輸入非儲存信用卡資料欄位的曾被取覽，而
該類信用卡大部分已過期。
國泰主席史樂山在昨日會議的開場發言時
首先向公眾道歉，重申延遲公佈原因在於未
能及時完成調查，但否認有隱瞞資料。
他稱明白受影響乘客心情，對公司是最大挑

戰，會汲取及謹記教訓。史樂山指，其公司每
月要阻截約1.6萬封可疑電郵：「對我們而
言，知道有什麼資料被取覽是十分重要的。」
截至13日下午5時，個人資料私隱專員公
署共收到142宗查詢和105宗投訴，私隱專
員黃繼兒表示，投訴涉及不滿外洩資料要求
賠償，及不滿國泰於事件7個月後才通報。
國泰早前向警方提供涉案電腦系統的部分資
料作調查及數碼法理鑑證。

陳克勤：乘客失補救黃金時段
保安事務委員會主席陳克勤對事件感到憤

怒和遺憾，批評國泰不但沒有妥善保護乘客
私隱，加上延誤通報，令乘客失去作好補救
措施的黃金時段。
資訊科技界議員莫乃光則稱，國泰去年曾

進行架構重組，難免令
人將今次事件，與減省
資訊科技部門人手聯想
起來。
多名議員均關注到會否有國泰高層因是次

事件而引咎辭職，國泰航空行政總裁何杲回
應稱，目前言之尚早，管理層和前線員工會
繼續努力，以盡快解決事件為大前提。
就有議員質疑，國泰是否知道香港有外洩資

料的通報指引，是否知道無法律效力而不跟
進，何杲承認一直都知道有相關指引，但指公
司是想清楚調查出事故原因才公佈一份詳細的
通報，指國泰一向尊重各地區的法律。
民建聯議員葛珮帆促請特區政府盡快檢討私

隱條例，特別是要訂立強制通報機制，否則法
例跟不上科技發展，同類事件只會不斷發生。

聶德權：須顧資料使用者負擔

聶德權在回應時表示，政府高度關注事
件，相關部門包括警方及個人資料私隱專員
公署，已展開調查及跟進。
就社會上有不少意見認為事件反映《私

隱條例》有修訂和改善空間，政府原則上
同意，並會與個人資料私隱專員公署商討
如何修例，包括設立強制通報機制，但必
須顧及中小微企的成本，考慮會否對資料
使用者造成沉重負擔，當局會與各持份者
詳細溝通。

香港文匯報訊（記者 殷翔）國泰航空外洩940萬名乘客資料，事發7個月後才通報乘客資料

外洩事件，國泰航空主席史樂山昨日向受影響乘客道歉，並稱國泰無意隱瞞，事發數月後才對外

公佈是因為調查比預期需時，同時希望為受影響乘客提供具體、個人化的通知，不希望草率了

事。不同黨派的立法會議員均批評國泰處理不當，並要求政府宜盡快檢討目前私隱條例，包括訂

立強制通報機制。政制及內地事務局局長聶德權則表示，政府原則上同意修訂及改善私隱條例，

具體會與個人資料私隱專員公署商討，及諮詢各持份者意見。

■部分議員提出修訂私隱條例。 香港文匯報記者劉國權 攝


